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2015年1月1日起施行的《中华人民共和国
环境保护法》第二十七条规定：“县级以上人民
政府应当每年向本级人民代表大会或者人民代
表大会常务委员会报告环境状况和环境保护目
标完成情况。”

地方各级人大闻讯而动。2015年下半年，
杭州市富阳区率先探索推行生态环境状况报告
制和环境责任体系建设，取得试行经验后，在全
区全面铺开。

2017年 2月，平湖市人大常委会专程赴富
阳区考察生态环境状况报告制度，在学习调研
的基础上，制定出台《关于全面建立生态环境状
况报告制度的意见》。意见规范了报告程序，规
定了报告准备、报告形成、报告开展、整改反馈
四个阶段的具体工作内容和流程，并从强化组
织协调、健全配套机制、强化宣传引导等三个方
面落实了保障措施。这为生态环境状况报告工
作有序有效开展提供了理论指导和行动指南。

2017年 4月，市人大常委会首次听取和审
议《市政府关于2016年环境状况和环境保护目
标完成情况的报告》。从水、气、噪音、环境安全
四个方面入手，共五大类、26项指标以表格形式
呈现，全市的环境保护目标完成情况一目了然。

调查研究是人大履职的“基本功”。市人大
常委会城建环资工委随后对 2016年度平湖市
环境状况和环境保护目标完成情况进行调研，
向市人大常委会提交了一份调查报告。

“进一步加大重污染高耗能行业的整治，通
过淘汰落后、整合集聚、提升工艺、净化处理等
途径，提升产业发展水平。”“推进平湖市独山污
水处理有限公司提标改造与二期扩建。”“对垃
圾焚烧发电厂飞灰进行处置，适当调配或增加
环境监管力量和车辆配备。”……常委会审议调
查报告之后，将五大方面、16条审议意见交由市
政府研究办理。

2018年，市十五届人大二次会议，审议环境
状况和环境保护目标完成情况报告列入大会议
程。6个镇人代会、3个街道居民议事会会议听
取、讨论和审议本镇（街）的环境报告，推进形成

政府自觉履行生态环境保护责任、主动接受人
大监督的长效机制。

截至2022年2月，围绕环境报告制度，市政
府形成报告12份，市人大常委会形成调查报告
6份、审议意见6份。一份份文件详实记录了平
湖市人大实施环境报告制度的轨迹，也同样见
证了平湖生态环境建设之路。

开展年度环境状况和环境保护目标完成情
况报告工作，是人大推动生态文明建设的法定
职责。市人大依法履职，紧盯关键事项，开展持
续监督。

“治水方面，2017年紧盯东西片污水系统连
通线一期工程、城区阳台污水收集治理和农村
生活污水治理工程，2019年监督‘污水零直排
区’建设项目，2020年视察东片污水处理厂三期
建设，2021年调研农业用水循环利用项目。”市
人大常委会城建环资工委原主任陶跃中介绍，
市人大基本做到一年一个议题，助推关键事项
的监督。

群众的呼声就是人大监督的方向。
如，2017年，我市实施城乡生活垃圾分类处

置，但群众对垃圾末端没有分别处置意见很大。
“加快独山能源建设项目”“统一各镇（街）

的处置机制”“引进第三方，加快集中处置建筑
垃圾、大件垃圾等”……一条条代表建议，迅速
传递到政府部门。近年来，市人大常委会更是
综合运用专题询问、专项调研和执法检查等方
式，持续跟踪、久久为功，助力垃圾分类逐渐成
为全民参与、自觉行动的“新时尚”。

又如，2018年，独山港经济开发区部分群众
反映，该区域空气中弥漫异味，影响居民正常生
活。市人大代表独山港小组马上行动，寻找根
源。“对于有恶臭、异味的废气环境影响较大的
项目，我们坚决不要！”“充分借力‘第三方’，为
废气治理‘把脉问诊，开方抓药’。”“加强在线监
控，利用‘互联网+技术’，大力发展智慧环保，利
用智能监测设备和移动互联网，创新环保管理

的新模式。”在“五气共治”专题询问会上，人大
代表献智慧、出力量。

寓支持于监督中。2020年12月，嘉兴市生
态环境局平湖分局局长任伟良在市十五届人大
常委会第三十六次会议上作环境报告。常委会
组成人员结合平时的所见所闻、所听所想，在餐
饮油烟治理、扬尘治理、医疗废物监管、海洋污
染防治等方面，提出了不少意见建议。大家始
终认为，“揭短板，提建议，就是为奋进添动力。”

全过程民主让环境报告制度更加“接地
气”，全链条监督让环境报告制度“不走过场”。

5年来，市人大常委会和各镇人大、街道工
委紧紧盯牢事前意见征询、事中审议讨论、事后
问题销号三个环节，建立起人大代表、人民群众
广泛参与的环境报告制度全链条监督闭环，凸
显人大监督实效。

每年12月上旬，我市各代表联络站（室）接
待选民，生态环境状况是必不缺席的议题。2019
年起，我市生态环境报告用图标、动漫、视频的方
式在微信公众号上推送，让人大代表和人民群众
一看就懂、一看就清楚，让意见征求渠道更多样。

2020年12月，当湖街道人大代表联络站开
展了一次热闹的接待活动。“我们从媒体上看到
了政府的环境报告，讲得非常好。但是，瑞丰广
场旁边的黑臭河问题，我们反映了半年之久，迟
迟没有回应。”选民们提出，环境报告既要说全
市的大事，也要说说老百姓的身边事。

生态环境部门高度重视、着手治理，不仅还
百姓一片清水绿岸，更以此为契机，推动建立健
全问题发现机制；开展了防范化解生态环境风
险、全域垃圾无死角、固废大排查大整治大曝
光、“五水共治”“找寻查挖”等专项整治行动，及
时发现并解决了一系列生态环境问题。

走进位于钟埭街道的大件园林垃圾资源化
利用中心，废纸、废金属、废塑料和大件垃圾、园
林垃圾摆布得井井有条。中心负责人介绍：“目
前，我们有两条垃圾破碎处理线，一条是专门处
理大件垃圾的，处理量一天可达 80吨，另外一
条处理园林垃圾，每天能处理 150吨。大件垃
圾处理后制成垃圾焚烧场的燃料，园林垃圾处
理后制成树林保湿覆盖物，帮助树苗成长。”

垃圾是放错地方的资源。2021年 5月，市
人大常委会就“推进固废处置能力建设‘最后一
公里’，完善废旧商品分拣体系建设，加快建成
市级资源综合利用项目”开展专题督查。

“政府建起垃圾资源化利用中心之后，我们
垃圾分类的积极性更高了，我们的生态环保意
识更强了。”附近居民对督查组人员说。

诚然，5年间，我市实施人大环境报告制度，
不断满足人民群众对美好生活需要。“人大主动
并善于行使法定职权，理直气壮实施人大环境
报告制度，政府支持配合是基础，规范操作流程
是保障，吸纳民情民意是优势，问题整改落实是
目的。”市十五届人大常委会副主任陶明方说。

一份份报告
见证平湖生态环境建设之路

一项项议题
叩响全方位监督最强音 一个个环节

连起全过程人民民主链条 市人大常委会视察固废污染防治“一法一条例”执法检查审议意见落实情况

市人大常委会听取部门汇报

市人大常委会开展大气污染防治执法检查“回头看”视察活动

“城乡生活垃圾分类收集处置工作”专题询问会 市人大代表参加“闻臭师”活动
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人大视窗

用制度护卫用制度护卫

“2021年，平湖环境空气质量领跑嘉兴，5项主要指标均居嘉兴第一。这也是我们每年审议年度环境状况和环境
保护目标完成情况报告的成果。”2022年2月召开的平湖市十六届人大一次会议上，市人大代表黄锦在分团审议时说。

一席话语，引起共鸣。代表们纷纷表示，人大环境报告制度是一项行之有效的制度安排。保护生态环境必须依靠
制度、依靠法治。自2017年起，我市实施环境报告制度，破解了一批堵点难点问题，增进了民生福祉，为高质量发展勇
当共同富裕新崛起典范绘就生态底色。

——市人大实施环境报告制度纪实市人大实施环境报告制度纪实

■金在良

（本版资料图片除署名外由市人大常委会办公室提供）


